

¿CRIMINALIZACIÓN DE LA POBREZA O CRIMINALIZACIÓN A SECAS?

JUAN LUCAS FINKELSTERN NUÑEZ¹

I. INTRODUCCIÓN

Pobreza y criminalización no son, como es posible imaginar, los dos extremos de una antinomia. Por el contrario, constituyen dos fenómenos que de algún modo u otro, y salvando aquí ciertas peculiaridades, se hayan lo suficientemente relacionados como para afirmar que la una no se entiende sin la otra.

Sin embargo, la utilización de la expresión dista de ser unívoca, dado que se apela a ella para denotar fenómenos que, si bien hallan un substrato común, presentan ciertas particularidades que los distinguen, en especial, la naturaleza coyuntural de algunos de ellos y la estructural de otros.

En la presente exposición, no utilizaremos la fórmula criminalización de la pobreza para explicar el fenómeno conforme al cual se adjetiva la respuesta estatal tendiente a acallar o a neutralizar los legítimos reclamos de cierto sector social que brota por lograr el cumplimiento de determinadas acciones positivas por parte del poder. En muchos de estos casos, el propio Estado frente a dichos reclamos, condicionado a) por la reducción de poder en la cual se halla², b) por la "negativización" que de estos hechos formula ciertos grupos y c) por la identificación de aquellos sectores con alguna de las clases peligrosas "innatamente delincuentes" (de acuerdo

¹ El presente trabajo resume algunas ideas sobre las cuales vengo reflexionando hace ya algún tiempo. De cualquier modo, alego como una multiplicidad de debes a este respecto, siendo la complejidad del tema como abordarlo. Tengo estas observaciones, para ponentes a respuesta de cierto anexo a la conferencia analítica que el magisterio pudiera proponer tanto de sus propios errores metodológicos, y que asistirán, no hayan sido advertido.

² Sobre ello, ver el conocido y agudo trabajo de Zuccareno, Espinoza R., "La globalización y las actuales orientaciones de la política criminal", en *Nuevas Discusiones Penales*, 1999/2, pp. III y ss.

con el estereotipo público del criminal proyectado por los medios de comunicación), responde mediante la criminalización¹.

Nuestro argumento con otras. Mediante este epígrafe pretendemos demostrar que uno de los usos de la expresión "criminalización de la pobreza" (no así el explicitado en el párrafo anterior) constituye desde nuestra perspectiva, una tautología, dado que según se advertirá, la pobreza y más en general la marginalidad, condicionan (en la gran mayoría de los casos) la criminalización.

Por ello, y sólo en este sentido, la expresión "criminalización de la pobreza" podría ser reemplazada sin más, por la de criminalización a secas.

Con anterioridad a formular una hipótesis en este sentido, se torna necesario hacer alusión al proceso por el cual se han llegado a estos resultados. Por dicho motivo, no podemos dejar de hacer mención a los aportes efectuados al derecho penal por parte de la criminología (en especial, de la denominada "crítica").

De ese modo, podremos comprender por qué motivo Alessandro Baratta ha sostenido que el "derecho penal" (poder punitivo) no es, ciertamente, el derecho "igual" por excelencia².

II. LA MODERNA CRIMINOLOGÍA Y EL DERRUMBE DEL DERECHO PENAL TRADICIONALMENTE CONCEBIDO

Son hoy indiscutibles los aportes que desde la llamada moderna criminología se han efectuado a la ciencia del derecho penal³, habiendo ello

¹ Esta situación se explicaría con suma claridad por Luis Wacquant, cuando para de señalar que en los últimos decenios, el Estado ha abandonado su "rol político" social para darle la función de vigilancia. En tal sentido, el autor explica con lujo de detalles cómo la política social de castigo se ha transformado por parte del neoliberalismo y de la globalización en la criminalización de fraguo todo dentro de la economía, vid. de Horacio Pora, *Manual*, Buenos Aires, 2003, pp. 21 y ss., justificando esa situación hay que advertir en relación con las élites y grupos privilegiados en tanto al fondo de plazos y de consideraciones que con esas respuestas producen los propios medios de comunicación. "Algunas" personas amparadas comitan delitos. Sobre el problema ver Fusteras, Rodol G., "Tensiones entre prescripciones constitucionales y principios de autogestión", en *Universitas y Constitución*, año, 77, Leonardo-Albelo Poma, Buenos Aires, 2002, pp. 91 y ss., también reproducido en *La Constitución salvaje*, Crónicas y ensayos y análisis interpretativos, Huesca-Barcelona, 2003, pp. 23 y ss.

² Baratta, Alessandro, *Criminología crítica y crítica del derecho penal*. Introducción a la sociología jurídica posav, trad. de Alfonso Blaquier, 1ª ed. arg., Siglo XXI, Buenos Aires, 2002, pp. 162 y ss.

³ Para un panorama sobre el estado de la materia en Latinoamérica ver Salles, Mónica, "Tradición tradición". Tradición, imponencia cultural e historia del presente de la criminología en América Latina", en *Cuadernos de Derecho y Antropología Penal*, año, 13, "Recomendando las criminologías críticas", Ad-Hoc, Buenos Aires, 2001, pp. 384 y ss. De forma exhaustiva sobre el pro-

producido un virtual condicionamiento en su agenda de discusión, a más de una suerte de mapa (ontológico) que le impide perderse en sus afanes de preciosismo jurídico¹.

Las investigaciones llevadas a cabo en la década del '30 por Edwin Sutherland, por intermedio de las cuales se puso de manifiesto la falsedad (fenomática y epistemológica) del paradigma positivista², las indagaciones que en torno a la internación psiquiátrica ha realizado Erving Goffman³, las pesquisiciones hechas por Michel Foucault en torno al poder⁴, la cárcel⁵ y la génesis del sistema penitivo⁶, llegando hasta los más destacados estudios en la materia, producto de autores como Alessandro

Nino, realizando cada una de las esferas criminológicas que vendrían a denunciar la falsedad (e irreconocibilidad) del clásico "problema penal" tradicional en Zorrilla, Eugenio R., *de Ávila de la pena y justicia. Deslegitimación y despotización penal*, V (núm.), Edols, Buenos Aires, 2003, pp. 15 y ss.

¹ De modo esquemático sobre cada una de las teorías, Freyre, Rojas, Molin, "Historia y legitimación del crimen (hacia donde vamos)", en Revista de Relaciones Sociales y culturales. *Sistema penal y problemática social*, Tercera lie Blanca, Valencia, 2003, pp. 83 y ss. Ernesto Martínez Juanet Rofman, sostiene que cualquier aporte intelectual es útil que quota elcharse al dominio penal debe realizarse desde otras posturas de partida (cf. "Referencia a los debates contra la propuesta [ley 24.721]. Discusión de emergencia, reflexión de la legalidad penal y criminalización de la política", en *Notas docentes Freyre*, 2004A, pp. 215 y ss.). En general, Barroso, Rojas, Paus, "Crimenología crítica y derecho penal", en Francisco Garavito, *Rimera en el conservar de su muerte*, Tomo I, Bogotá, 1988, pp. 130 y ss.

² Cuyo objeto de análisis estaba orientado a descubrir las "causas de la criminalidad", es decir, las causales por las cuales determinados sujetos cometían acciones penitibles. A tal fin, los representantes de esta corriente partían del análisis de los sujetos que efectivamente eran criminalizados, tratando de trazar rasgos tipológicos, físicos, mentales, etc. que lograran identificarlos. Ello les llevó a sostener que determinadas características físicas condicionaban la criminalidad. En lo básico, el paradigma positivista tomaba como punto de partida esa antropología pensante determinista y adaptada a las teorías folclóricas de la época, intentaba documentar las causas de una convicción: la *criminalidad*.

³ Destacando su carácter puramente positivo y sus consecuencias ética indecible, entre otras, la despenalización (proceso de apropiación del goce reñido por el egoísmo incorporado a algunas de más instituciones sociales). Cf. *Internación. Estudio sobre la situación actual de los enfermos mentales*, Araneta, Buenos Aires, 2003, pp. 25 y ss., pasim. Remarque son a este respecto las divergencias formuladas por Primo Levi en referencia a los campos de concentración alemanes. Los puntos de conflicto entre las expresiones de Goffman y Primo Levi, si bien con diferentes usos y modalidades, no dejan de ser semejantes. Al respecto cf. Levi, Primo, *Si viví en tu nombre*, trad. de Pilar Gómez Bedate, Madrid, Barcelona, 2002, en esp. pp. 70 y ss.

⁴ Ver las indagaciones compiladas en el volumen *Alrededor del poder*, trad. de Pello Martí y otros. La piqueta, Madrid, 1992.

⁵ Foucault, Michel, *Nigues y castigo. El nacimiento de la prisión*, trad. de Asunción García del Camino, Siglo XXI, México, 1999.

⁶ Foucault, Michel, *La verdad y las formas penitivas*, trad. de Enrique Lynch, Gedisa, Barcelona, 1998, en esp. pp. 63 y ss.

Baratta¹² y Massimo Pavarini¹³, entre tantísimos otros, aquí no explicitados, han tenido un efecto crucial para desenmascarar un poder que, a lo largo de los siglos, ha sido disfrazado por medio de justificaciones altiventanas.¹⁴

Tales investigaciones sociotípicas han permitido penetrar dentro del poder punitivo, y, de ese modo, conocer su mundo operandi, sus funciones reales y su disparidad con las declaradas, su desprecio por la vida humana y, en general, la peligrosidad que su impunidad impone respecto de todos los derechos humanos.¹⁵

Selectividad en la criminalización (tanto primaria como secundaria¹⁶), preferencia por la vulnerabilidad, prolijicón de coacción, incapacidad resolutoria¹⁷, reproducción de un determinado sistema de poder en una sociedad dada¹⁸, jerarquización, irracionalidad, etc., son algunas de las características que, precisamente, las ciencias sociales han puesto al descubrimiento como connaturales al poder punitivo estatal¹⁹. Algo muy diferente a las asignadas —conforme una idealización más o menos disparatada— por el tradicional discurso jurídico.

Ante esta inmensidad de datos empíricos, y frente a la comprobación de que el poder punitivo lejos está de salvaguardar la "convivencia social"

¹² Cf. "Criminalología crítica y crítica del derecho penal...", en: *Sobre la discutible personalidad, o las lógicas compiladas a costa de su fallo* (en: *Consideraciones de Derecho y Antroposociología Penal. Consideración 2. Monografía a Alejandro Rovira*, Ad Hoc, Buenos Aires, 2002, present. Andrés Rovira, Roberto "Alejandro Rovira. Filósofo del derecho operativo y de la política: una perspectiva, un pensamiento y una personalidad"), en *Buenos Disursos Penal*, 2002-A, pp. 13 y ss.

¹³ Véase *Crimen y abusos. Problemas criminológicos en Argentina y países de Iberoamérica*, Madrid, de Ispacio Maspalomas, Siglo XXI, México, 1999, justicia.

¹⁴ Cf. "Consecuencias del riesgo a la convivencia de cada ciudadano, en los conflictos por medio del valor, el sentido y pertinencia de vivir y recurrir a un objeto materializado a su alcance, cosa que, por el contrario, la cosa invoca", in: *crisis*.

¹⁵ Sobre ello, vé. *Exorcismo*, Espinoza R., "El motivo constitucional condicionante del rubor penal", en *Consideraciones de Derecho y Antroposociología Penal*, año 9 C, Ad Hoc, Buenos Aires, 1998, pp. 103 y ss.

¹⁶ Entendiendo por criminalización privar al paciente por el cual se sanciona una ley penal determinada, y por encender a la actividad desplazada que los dispone que operan la justificación y que consiste a adaptar a una persona como criminal. Sobre tal relación en la criminalización primaria, una especial referencia al caso colombiano, ver *Sistemas Humanos. Etapas. Sistema penal y criminología crítica*, II (nº 1), Tesis, Bogotá, 1994, pp. 29 y ss.

¹⁷ Nada más visto Juan Tomás Rovira ha comentado que "la predominante noción penal servida como precedente para su recurso a estos medios de protección más eficaces, con lo que la situación de hecho son la de desprotección programada". "Pensión ambiental y objeto de protección del derecho penal", en *Brevís. Revista Jurídica*, 1993, Pres y Letrads. Poderes constitutivos de la pena, Jurídica Cole Sur, Santiago de Chile, 1993, p. 9.

¹⁸ Caso siempre planificado, según lo afirma Zavala, Espinoza R., "Criminalidad y desamoría en Iberoamérica. Ensayo crítico basado en 'Crime and Modernisation' de Leslie Shafley", en *CLAWIB*, año 13-14, abril y agosto 1981, pp. 33 y ss.

¹⁹ Sobre ello ver la bibliografía citada en las notas anteriores.

y los derechos humanos, eso es, de apuntalar el Estado constitucional de Derecho, varias son las soluciones que se han construido en respuesta a este fenómeno.

Más allá de las diferencias que existen entre cada uno de esos paradigmas, la tesis perseguida por absolutamente todos ellos se dirige a lo siguiente: la profunda ultralegitimación del sistema punitivo tal cual hoy lo conocemos, y la necesidad de construir respuestas que mitiguen sus efectos más aberrantes.

Fue a partir de la década del '80 del siglo que acaba de terminar, la época en la que han comenzado a evidenciarse esas soluciones que enfrentan racionalmente el problema, todo lo cual coincide con el auge de la criminología crítica en Europa —y en América— y con la radical crisis del denominado paradigma resocializador.²⁹

Éllo sin dejar de advertir que, paralelamente a estos discursos profundamente críticos del sistema penal, se han consolidado otros que, negando estos datos de la realidad (o valorándoles positivamente), han continuado en una vena unidimensional³⁰, es decir, analizando normas y presuponiendo la racionabilidad del poder punitivo, negando en consecuencia, cualquier aptitud crítica.³¹

²⁹ Cfma. Sangu, M., "Tradición tradición", ..., en: Es de destacar que ha sido en últimos años cuando se han desarrollado estudios críticos muy cuestionales sobre el funcionamiento real del sistema penal en nuestro país, lo cual ha catalizado a querer el voto a su apuesta racionalidad. Al respecto, ver el informe encargado por el Instituto Interamericano de Derechos Humanos, cuya dirección tuvo a cargo de E. Rossi Zaffaroni, *Sistemas penales y alternativas humanas en América Latina y Uruguay* (Buenos Aires, 1996).

³⁰ Sobre los polos del unidimensionalismo en derecho penal, ver el interesante trabajo de Montiel, Ramón, "Una aproximación al concepto de pensamiento penal", en este mismo número.

³¹ Esta impostura hoy pasa desapercibida (aunque no exclusivamente) en los comitentes más cercanos al funcionalismo existente, como más importante sostendrá en el profesor de la Universidad de Bonn Günther Jakobs. Para este último autor la función del derecho penal es dirigir a mejorar la condición de los ciudadanos en el funcionamiento del sistema social, cuya desestabilización es producida a consecuencia de la comisión del delito (verde la norma, olo. *Derecho penal. Fundamentos y teoría de la responsabilidad*, 2º ed., trad. de Joaquín Castro Cintora, y otros, Madrid, 1997, pp. 8 y ss.). Toda crítica a las instituciones vigentes es, en esta concepción, algo que debe ser discutido en una instancia política, evitando evadir al jurista cualquier lesión en tal sentido, olo del mismo modo: "¿Qué prega el derecho penal: 'normas jurídicas e la vigencia de la norma'?", en *Consideraciones de Derecho y Jurisdicciones Penales*, año 11, Ad-Hoc, Buenos Aires, 2001, pp. 13-18. No obstante ello, en la propia Alemania, algunas veces se evita citando en contra de los ideólogos de todos los tiempos, incorporando a la crítica como un elemento central del discurso. Así fue, con el volumen editado por el Instituto de Ciencias Criminales de Potsdam, publicado en español bajo el título *La inestable situación del derecho penal. Estudios de derecho penal dirigidos por Carlos María Rovira Casals*, año 15, Congreso, Granada, 2000. En el marco de nuestro país, importantes autores como Alberto Binder (entendiendo, pues, en la lectura inseparable por Eugenio Zaffaroni), han renunciado a buscarle cualquiera legitimidad a la pena capital, sosteniendo tan sólo como un hecho del mundo el cual es necesario poseer límites justos. Cf. *Antecedentes al derecho penal*, Ad-Hoc, Buenos Aires, 2004.

III. LA POBREZA. COMPRENDIENDO DE LA CRIMINALIZACIÓN SECUNDARIA

La incorporación de los datos sociales aportados por la criminología al campo de conocimientos del derecho penal, y que, de forma algo simplista, han sido enunciados en el aparte anterior, nos posibilitará formular la siguiente aserción:

La pobreza (o la marginalidad) no es "la" causa de la criminalidad (aunque en determinadas oportunidades pueda serlo¹¹), sino de la criminalización. Por ello, la marginalidad no constituye la "grau causa" del crimen, sino uno de los condicionantes de la punibilización.

La posición contraria ha sido radicalizada por el denominado paradigma criminológico positivista (etiológico), en su afán por buscar las causas de la criminalidad, analizando la delincuencia efectivamente registrada¹².

En tal sentido, se ha pretendido buscar causales a partir de los diversos rasgos comunes que hayan podido postar los sujetos criminalizados¹³. Esta metodología partía de varias premisas falsas. La primera, y quizás la más grave, era la de presuponer la total racionalidad del poder punitivo para mitigar la conflictividad social¹⁴. La segunda, más no por ello menos errática,

¹¹ En tal sentido, puede ocurrir que la pobrezza sea causa del delito inadvertidamente considerado, por lo general, en el marco de hechos que afectan la propiedad. En este caso y en el supuesto en que el sujeto actúa sin violencia, podríamos hablar de criminalización de la pobrezza como un error. Sin embargo, la causa del delito podría haber sido aparte la pobrezza, pero claramente también otra causa de la criminalización y no precisamente por el hecho cometido, sino como factor, por la gravedad producida que hayan tenido sujetos que cometieron hechos de delitos motivados por la pobrezza y no van criminalizados. Bien apunta Barrios (2003: 40-41): "Sólo que dentro de los graves con alto nivel de vulnerabilidad también se selecciona, esto es, no se criminalizan todos los hechos cometidos por aquéllos". Cf. Derecho penal. Parte general, 2^a ed., Edols, Buenos Aires, 2002, pp. 9 y ss. Siguiendo los mismos autores, a modo de la pobrezza abrumadora considerada resultado de vulnerabilidad al riesgo político debe haber previsto el legislador para que bajo las redes del poder punitivo sea decir, haber alcanzado la situación como otra de vulnerabilidad. Llegando, en el mejor de lo que han denominado "calificación por la vulnerabilidad".

¹² Al respecto Barrios, Alejandro, Criminología crítica..., cit., p. 238. Sin perjuicio de lo dicho, vale señalar que hoy existen otras vertientes etiológicas, ajenas por cierto a los abusos que marcan del positivismo criminológico. No nos ocuparemos aquí de ella.

¹³ Y con ello se describen en propuestas franciscanas desorientadoras, cuando no erróneas, cf. Zanin (1995), Eugenio R., "El discurso mestizo: eficacia de su estructura", en Indire (Ed.), Revista de Ciencias Sociales, Rosario y Derechos Humanos, 1995, Buenos Aires, 2001, pp. 7 y ss. Sobre lo anterior entre otros, positivismo criminológico, "clases peligrosas" y racionalizaciones en el interrogante升ado por Tocino, Ezequiel, Los crímenes en la cultura popular europea, trad. de Bustam. Hernández y otros, Fundación Cultural Iberoamericana, Buenos Aires, 2002, pp. 29 y ss.

¹⁴ Ello descontando que en muchas oportunidades esa "racionalidad" para haber sido "real" dada que las fuerzas estatales asignadas a la pena se a las llamadas "máscaras de represión", ya sean jefes de Estado, dirigentes, e intendentes, en obvio que se llevaban a cabo en el plazo de la dictadura. Considerando la ligura de estos espacios, la eliminación de los "desobedientes" adentro de ser una respuesta "racional", era posible verificarla en la prisión.

sea la de afirmar apriorísticamente el igualitarismo del sistema penal en la selección de los conflictos criminalizados. Y la tercera constituye la creación de la imagen de la delincuencia como algo preconstituido, ontológico, prescindiendo, de ese modo, de la concreta actuación de las instancias criminalizadoras en el proceso de definición de conflictos.²⁷

Al concluir que determinados rasgos físicos son "causa" de la criminalidad, ello a partir de analizar a los sujetos que "pueblan las cárceles", importa, decididamente, presuponer el total igualitarismo del sistema penal. *Lo que están en las cárceles delinquen*. De ello se pasa a que están en las cárceles los únicos delincuentes. Y de allí, busquemos las causas de por qué los "únicos" delincuentes están en las cárceles. Resultado: *hay determinadas características que los asocian*. Todo este proceso irracional (y falso epidemiológicamente) concluye en la existencia de una clase peligrosa portadora de rasgos comunes con "propensión" a delinquir. De allí al exterminio o a las medidas predictivas hay un solo paso (suprimiendo las causas se suprime el efecto).

Con todo acierto se ha indicado que esta falacia (repotenciada por la reducción de la criminalidad real a la criminalidad periodística) proyecta la imagen de que la única criminalidad es la cometida por sujetos marginales, y así, fortifica los prejuicios en contra de determinado sector social, coadyuva a la "imperativización" de una clase peligrosa y otorga impunidad a quienes, gozando de relativo poder (invulnerabilidad al sistema penal), no encubren en alguno de los estereotipos sociales negativos.²⁸

Por otro lado, y desde una perspectiva humanitaria, aunque partiendo del igualitarismo del sistema penal, se ha concluido que los "únicos" delincuentes cometen acciones delictivas precisamente por su marginalidad. Ello ha conducido a sostener que la pobreza es la "causa" de la criminalidad, y así, se han propugnado soluciones que toman en cuenta estas causas a los efectos de reducir las consecuencias de la punibilización.²⁹

En este sentido, tiene dicho Zaffaroni que: "[D]esparecido Marx, surgen los marxismos y con ellos varias líneas de pensamiento delegitimante

²⁷ Cfr. HUGOSS, Luis, "La criminología crítica y el contagio del delito", en *Prácticas Criminales. Revista Hispano-Latinoamericana de Disciplinas sobre el Crimen Social*, año 9, PPUL, Maracaibo, 1996, pt. II, y ss. Del mismo autor, *Sistemas Humanos. E... Sistema...», cit., p. 2.*

²⁸ Cfr. ZAFFARONI - AGUAYO - SIERRA, *Entorno penal...*, cit., p. 11; RODRIGO, Alejandro, *Criminología crítica...*, cit., pt. 193 y ss., pasim.

²⁹ Ciertos autores piensan, por cierto, no pueden desdibujarse. Pueden pensar racionalmente que la realización de acciones penales por parte del Estado tiene efectos benéficos, dado que posibilita que la realización de acciones penales por parte del Estado trae efectos benéficos, dado que posibilita un mejor campo de desarrollo para la tenencia, para la que en verdad se protege en el "desarrollo" en los indicadores "delictivos" puesto que cuando se está indetenido, la tenencia no es la "causa" del delito sino de la criminalización.

*del sistema penal, aunque también otras fueron re-legitimadas. La más usada de estas revisiones re-legitimadas, en variable positivista y a veces idealista, acepta una concepción ontológica del delito y etiológica de la criminalidad atribuible exclusivamente a la pobreza, miseria, etc., lo que va a dar en un círculo cerrado, porque aceptando este axioma, se supone que *suprimidas la pobreza y otras 'causas' análogas, el delito que subsiste será delito libre del sustrato con lo que relegitima un derecho penal remanente*¹¹.*

Conforme hemos visto anteriormente, ha sido la moderna criminología la que ha deslegitimado todas estas afirmaciones apriorísticas.

La pobreza y la marginalidad no son causas del delito, son causas de la criminalización.

El universo de delitos tipificados ostenta una amplitud cercana a la imensidad¹², de modo que no podrá creerse que la delincuencia es un fenómeno atribuible a un grupo social determinado¹³.

Ha sido dicho que las agencias de criminalización secundaria deben inevitablemente seleccionar los hechos que someterán a la agencia judicial, dado que su inactividad provocaría su desaparición, por lo cual, y como toda burocracia, elige, selecciona¹⁴.

Los parámetros que serán tomados en cuenta a los efectos de la selección distan mucho de la mayor o menor magnitud del injusto cometido. Por el contrario, será el status de la persona criminalizada el que de algún modo u otro condicionará la selección¹⁵.

De esta manera, nos enfrentamos a la siguiente situación: la criminalidad es un bien negativo, se reparte conforme a criterios subjetivos y no objetivos¹⁶.

¹¹ Cf. En favor de los pobres..., cit., p. 88, destacada en el original.

¹² En los últimos decenios, por vía de un proceso que ha sido denominado administrativización, la legislación penal define, contra los cuales constituye queja o general que llevadas a cabo por los jueces ciudadanos, muchas de ellas encuadradas en la llamada "criminalidad del casillero blanco". Sobre ello, permanentemente, ver Hirschman, Whithard - Mónica Cordero, *Funciones de responsabilidad por el problema social dentro del penal*, Tesis de Maestría, Valencia, 1996, pp. 22 y ss. También Suyana, Filippo, *El delito como riesgo social. Un análisis sobre las opiniones en la designación de la actividad penal*, tesis de Doctorado, Valencia, Aburto, Hacienda, Alava, 1996, páginas. Sin perjuicio de lo dicho, en los tradicionales delitos que pueden ser cometidos por "desquiciados", la selectividad en la criminalización secundaria opera sobre los sujetos más vulnerables, según ciertas, como punto aquí nota, la regla general.

¹³ Algo muy diferente es afirmar que cierto tipo de delitos con previsiones de algunos sectores sociales marginados, conforman certeza social en el Estado. A mayor proporción, menor será el nivel de complejidad del delito cometido, p. por tanto, ello condicionará, casi con seguridad, su impunitud, cf. Zarzuelo - Alava - Sánchez, *Delito penal*..., cit., pp. 9 y ss.

¹⁴ Cf. Zarzuelo - Alava - Sánchez, *Delito penal*..., cit., p. 8.

¹⁵ Asa, Basurto, A., *Criminología crítica*..., cit., p. 112. Brevente, Basurto, Asa, *Brevetos críticos de delito penal brasileño*, 2^a ed., Revista, Rio de Janeiro, 1999, pp. 25 y ss.

¹⁶ Cf. Basurto, A., cit., párrafos

En tal sentido, será el *status* de poder del potencial criminalizado el que condicionarán sus chances a la criminalización. A mayor *status* en la escala social, menores serán las chances de quedar atrapado dentro del poder punitivo. A menor *status*, las chances crecen y crecen sin cesar¹⁶.

Al parecer, la ausencia de poder real, los estigmas de pertenecer a determinada clase o grupo sindicado como peligroso, el encuadre en determinado estereotipo social negativo condicionan la criminalización y colocan a la persona que reúna dichas características en un riesgo *premio* de selección, lo cual, además, lo conduce a peinificarse en el estereotipo (rol de "delincuente")¹⁷.

Como producto de la intervención en todo este proceso de los medios masivos de comunicación, los hechos violentos comenzaron a tener una presencia inusitada en el marco de lo comunicativo, transpolándose al imaginario social y produciendo inseguridad subjetiva¹⁸.

La radicalización de estos hechos por parte de los medios en busca de rating, mostrando incansablemente procedimientos policiales¹⁹, o situaciones de violencia criminalizadas o bien sin criminalizar en donde participa determinado grupo de sujetos, coadyuvan también a crear una imagen pública del delincuente.

Dado que los hechos que se visualizan casi siempre son cometidos por determinados grupos sociales, se fortifican los prejuicios sociales en detrimento de determinada clase y se los erige en *pervigentes*.

Ello también opera como condicionante de la criminalización, puesto que las agencias que la operan seleccionarán conforme esa imagen pública, y así, la fortificación de los estereotipos se retroalimentará sin cesar.

La repetición incesante en los medios de comunicación de hechos violentos llevados a cabo por ciertos tipos de sujetos (pertenecientes a clases sociales bajas), mostrándolos como los portadores de todos los males sociales (rollo explícitorio), conduce a la individualización de "enemigos sociales", causantes de la tan mencionada "inseguridad ciudadana".

La lógica de este proceso parece ser la siguiente. Los medios masivos de comunicación reducen la complejidad fenoménica de la llamada *inseguri-*

¹⁶ Cf. *Bibliografía citada en las notas anteriores*.

¹⁷ Cf. PONTE, Massimo, *Control e dominanza...* op. cit., p. 148.

¹⁸ ARI, Bautista, Francisco, "Los medios masivos y el pensamiento criminológico", en BERNAL, Reynaldo (coord.) y colab. (coords.), ..., op. cit., pp. 498 y ss.

¹⁹ Algunos de ellos fragmentos, según lo que en la práctica la investigación llevada a cabo por la Procuración General de la Nación en el marco de la Comisión investigadora de procedimientos policiales fragmentos, Arribalzaga y su transcripción de nuevo desarrollo ordenados por dependencia policial informante al 05/08/03 (ver, ss).

riñuelas, a la mera estabilidad de lo físico o lo corporal. En tal sentido, inseguridad será sinónimo de inseguridad corporal y la gran causa de aquello quedará reducida a los ataques violentos producidos en el marco de la "pre-queja criminalidad urbana". Lo dicho produce en el imaginario social la representación de que la inseguridad proviene del delito callejero y por más de la intervención de los medios de comunicación, ese delito callejero cometido por sujetos de bajo status social, será entronizado como el más grave mal social. Así, se concluirá que los causantes de la inseguridad (la única inseguridad) serán sujetos marginados (y pobres) para cuya "enadicación" no habrá que respetar ningún límite jurídico.

Zygmunt Bauman sostiene que, en los tiempos que corren, los ciudadanos entregan espacios de libertad a las agencias estatales a cambio de la obtención de "seguridad", todo ello con el fin de librarse del "otro" que imposibilita su vida en "comunidad".⁴⁹

Por lo dicho, si ese alucinado "enemigo social", perteneciente a los estratos más bajos de la sociedad, está individualizado, y para colmo se lo simboliza como un factor de inseguridad, el reclamo y la aplicación de medidas eliminatorias en su contra parece ser la consecuencia que de todo ello se desprende.

Como puede advertirse, el "enemigo" es falso y, nuevamente, la pobreza vuelve a proyectarse como la gran "causa" del delito (los únicos delitos).

De cualquier modo, todas las micro o macro emergencias que habilitan poder punitivo crean sus propios estereotipos.⁵⁰ Así, es posible avizorar una imagen pública del "drogadicto", del terrorista, del comunista, y atestar la carga negativa (y estigmatizada) que ciertos sectores suelen asignarle a estos grupos, sus posibilidades de ser seleccionados por el sistema penal aumentan considerablemente.

Toda esta situación podría llegar a parecer una magnificación, producto de abstracciones teóricas. Pero, a decir verdad, las estadísticas de criminalización nos dan la razón incausablemente.

A tales fines, no es de ningún modo necesario traecear por los archivos de algún criminólogo crítico "anti-sistema". Muy por el contrario, son las

⁴⁹ Cfr. *Criminalidad,挑発文化 de la juventud en un mundo violento*, trad. de José Alberdi, Siglo XXI, Buenos Aires, 2001.

⁵⁰ Sobre los estereotipos entre lo que llevamos dentro (lo que vemos y creemos) y lo que observamos, ver nuestro trabajo: "Urgencias y emergencias penitenciales. Los y las penales simbólicas o el totalitarismo de la nacionidad. A propósito de la ley 25.601", en *Leyes de pensamiento del XV Congreso Iberoamericano de MM. Penitenciarias y XIX Nacional de Derecho Penal y Criminología*, I. I. Advocatas, Ciudad, 2003, pp. 501-502, pasim.

propias estadísticas oficiales las que nos brindan el soporte fáctico para realizar estas afirmaciones. A estos efectos, y sólo a modo de ejemplo recomendamos la lectura del *Informe de estadística criminal dirín año 2002*, publicado por el Registro Nacional de Reincidencia y Estadística Criminal, en el cual advertimos que las personas mayormente condenadas en el ámbito total del país, se desempeñaban al momento de ser seleccionadas por el poder punitivo, en las siguientes actividades⁴²: albañil (1.547), ama de casa (594), ceramista (183), comerciante (966), charanga (1.126), chofer (688), empleado (2.990), estudiante (598), jornalero (1.812), mecánico (329), etc.

Los comentarios finalizan.

IV. CONCLUSIONES

Las investigaciones producidas en las últimas décadas en el marco de la nueva criminología parecen haber derribado el pristino edificio teórico del derecho penal, asentado en la indiscutible racionalidad del sistema penal y en la realización espontánea de la criminalización secundaria.

De todo cuanto hemos dicho, parece advertirse que la pobreza no es la "causa" del delito, ni mucho menos. Con ello no negamos que los hechos tengan causas (los no criminalizados secundariamente también las tienen), pero debemos enfatizar en que éstas son imposibles de generalizar⁴³. La pobreza, en cierto, puede condicionar la comisión de algún ilícito, pero ello es muy diferente a afirmar que "la pobreza" es la "causa" del delito. Esta afirmación sólo es posible en un paradigma que parte de un igualitarismo en la aplicación del poder punitivo. Al comprobar el murrio humano del cual se nutren las instituciones totales y partiendo de dicha igualdad, una tesis como la descripta podrá afirmar que la pobreza (y más en general, ciertas características del sujeto) serán la causa del delito, cuando en verdad, lo serán de la criminalización.

Recordemos, al pasar, que la criminalidad no es algo natural (ontológico) sino construida por el propio poder de definición estatal.

Por otro lado, en las últimas décadas, como consecuencia de un proceso multicausal y de una complejidad fenoménica elevada, las definiciones de "delito" han aumentado considerablemente. La administrativización de la ley penal y su consecuente banalización han traído como corolario un

⁴² Asimismo que estos párrafos se agregaron el número de personas condenadas que desempeñan la respectiva actividad.

⁴³ Una crítica a las pretendidas causas universales del "crimen", mediante el examen de la causalidad de los errores de Roszette, Varese, Deleuze de los delitos y de los punitivos. *Ejercicios de antropología*. Ad-Hoc, 2004, en prensa.

programa de criminalización primaria de dimensiones etiográficas. Ello, como podrá advertirse, no se ha visto reflejado en los índices de criminalización efectiva de dichas conductas. Salvo algunas excepciones, la criminalidad (bien negativo) sigue siendo distribuida del mismo modo, es decir, entre los sectores de menor ingreso social.

Por lo tanto, y de acuerdo con el sentido en el que aquí ha sido utilizada, la expresión "criminalización de la pobreza" parece esconder una tautología. Tal cual ha sido desarrollado, la criminalización casi siempre es de la pobreza (o, en términos más generales, de la marginalidad), la cual opera como un elemento condicionante de la actuación (selección) de las agencias enmarcadas dentro del poder punitivo formal.

Los resultados que intentan acallar demandas sociales legítimas mediante la penalización, si pueden ser adjetivadas como "criminalización de la pobreza". Ahora bien, la utilización de esa fraseología para denotar un fenómeno en el cual la pobreza condicionaría al delito, y por ello (mediante), dichas personas caerían bajo las redes de un poder punitivo igualitario, decididamente no.⁴⁴

Por consiguiente, podemos sostener que la expresión criminalización de la pobreza constituye, en la gran mayoría de las oportunidades, una redundancia.

⁴⁴ Puede decirse que para otras concepciones, la expresión "criminalización de la pobreza" habría significado una tautología, dado que si la pobreza es "causa" del delito, y tanto el igualitario del poder punitivo, también lo sería de la criminalización (esta igualdad). En esta lógica, viene a ser poder punitivo igualitario comprender que las marginadas son las únicas criminalizadas, por lo cual la pobreza es la "causa" del delito. Ello es falso, pues al bien se dice que la marginalidad habría condicionado la selección secundaria, la pobreza no tiene por qué haber sido, ni tampoco, la "causa" del delito. En algunos casos concretos ello puede haber ocurrido como condicionante, pero de allí a afirmar que la pobreza figura entre la "causa" de esos delitos (los cuales delitos) hoy es larga noche. Si bien para los concepciones etiográficas la "criminalización de la pobreza" puede esconder una tautología, lo cierto es que ésta es muy distinta a las aquí defendidas.